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ABERTURA 

No dia vinte e nove do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, na Sede da Junta da Freguesia de 

Parada, concelho de Paredes de Coura, sob a presidência de José Augusto de Brito Pacheco, secretariado por 

Perfeita Barreiro de Araújo Esteves e Elizabete Dantas Afonso Rodrigues, primeira e segunda secretárias, 

respetivamente, realizou-se uma sessão ordinária da Assembleia Municipal, nos termos do disposto no artigo 

27.º da Lei n.º 75/2013, de 02 de dezembro, convocada pelo edital do dia 18-09-2023. ----------------------------------  

 

Efetuada a chamada registou-se a presença dos seguintes membros: José Augusto Brito Pacheco (PS), Miguel 

Filipe Rocha Viana (PPD/PSD.CDS/PP); Manuel Pinheiro Monteiro (PS); Filipe Alexandre Barbosa Ferreira (PS); 

Perfeita Barreiro Araújo Esteves (PS); José Augusto Viana de Sousa (PPD/PSD-CDS/PP); Joaquim Felgueiras Lopes 

(PS); Eduardo Daniel Esteves Cerqueira (PS); Elizabete Dantas Afonso Rodrigues(PS); Tiago Filipe Soares Castro 

Sousa (PS); Cristiano Fernandes Pinto (PS); José Manuel da Cunha Alves (PCP/PEV); Marta Sofia Lopes Dantas 

(PS); João Manuel Dias Carvalho (PPD/PSD-CDS/PP); Jorge Santos da Rocha (PS) presidente da junta da freguesia 

de Agualonga; Celestino Rodrigues (PS), presidente da junta da freguesia de Castanheira; Luís Miguel Barbosa 

Montenegro (PS), presidente da junta da freguesia de Coura; Américo Carlos Fernandes Pinto (PS), presidente da 

junta da freguesia de Cunha; Bruno Miguel Amorim Araújo (PS), presidente da junta da freguesia de Infesta; 

Armando Alves Araújo (PS), presidente da junta da freguesia de Mozelos; Manuel Fernando Vaz Barbosa (PS), 

presidente da junta da freguesia de Padornelo; José Alberto Rosas Mota (PS), presidente da junta da freguesia 

de Parada; António José de Sousa Alves (PS), presidente da junta da freguesia de Romarigães; David Jorge Pires 

Saraiva (PS) presidente da junta da freguesia de Rubiães; Sérgio Miguel Barbosa da Costa, (PS) presidente da 

Junta da freguesia de Vascões; Armando Ferreira Feijó (PS), presidente da união das freguesias de Bico e Cristelo; 

Amílcar Duarte da Cunha Ribas (PS), presidente da união das freguesias de Formariz e Ferreira; Moisés Barbosa 

Vaz Loureiro (PS), presidente da união das freguesias de Insalde e Porreiras; ------------------------------------------------  

Do Presidente da Câmara – Vítor Paulo Gomes Pereira, e dos vereadores: Tiago Manuel Pereira da Cunha (PS); 

Maria José Brito Lopes Moreira (PS); Venâncio Fernandes (PPD/PSD-CDS/PP) e Vítor Manuel Rosas da Silva (PS).  -   

 

Registaram-se as faltas dos seguintes membros: ------------------------------------------------------------------------------------  

Luísa Maria da Costa Gomes de Castro (PS); Celina Araújo Sousa (CDU-PCP/PEV); Laurentino Manuel Pereira 

Alves, presidente da união das freguesias de Cossourado e Linhares e Cláudia Isabel de Morais Pires de Lima (PS) 

presidente da união das freguesias de Paredes de Coura e Resende, que, nos termos legais, procederam à 

respetiva justificação. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Substituições:  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Cláudia Isabel de Morais Pires de Lima (PS), presidente da união das freguesias de Paredes de Coura e 

Resende (UF) foi substituída por José Ernesto Gachineiro Pinto, secretário da UF. -----------------------------  
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 - Laurentino Manuel Pereira Alves, presidente da união das freguesias de Cossourado e Linhares foi 

substituído por Carlos Braga, tesoureiro da UF. ---------------------------------------------------------------------------  

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

---------  O Presidente da Assembleia Municipal (AM), verificando haver quorum, declarou aberta a sessão.  --------  

De seguida passou a palavra ao anfitrião José Alberto Rosas Mota, Presidente da Junta de Parada, que agradeceu 

a presença de todos, demonstrando gratidão pela deslocalização da Assembleia Municipal para a freguesia de 

Parada. ---  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

LEITURA DO EXPEDIENTE E VOTAÇÃO DA ATA 

Ponto n.º 1 – Leitura do expediente, bem como dos anúncios que o regimento impuser, discussão e votação 

da ata da sessão ordinária realizada em 28-04-2023. -------------------------------------------------------------------------------  

O Presidente da AM deu conhecimento do expediente. ----------------------------------------------------------------------------  

De seguida submeteu a ata da sessão ordinária realizada em 28-04-2023, que foi aprovada por unanimidade.  

Os membros que não estiveram presentes na reunião a que a ata respeita não participaram na votação: ----------  

David Jorge Pires Saraiva (PS) presidente da junta da freguesia de Rubiães (JF); António Soares Gonçalves 

Pereira, secretário da união das freguesias de Formariz e Ferreira; Carlos Braga, tesoureiro da união das 

freguesias de Cossourado e Linhares. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Presidente da Assembleia: Disse que na sequência de a Assembleia mandatar o grupo de trabalho para a 

comemoração dos “50 Anos do 25 de Abril”, foi realizada uma reunião no final da última sessão da Assembleia 

Municipal e que, entretanto, reuniu com a vereadora Maria José Lopes e com o Agrupamento de Escolas, que já 

têm um conjunto de atividades, algumas em aberto, para as comemorações dos 50 anos do “25 de Abril de 

1974”.  ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Nesta sequência quis que ficasse registado em ata a excelente colaboração do Agrupamento de Escolas de 

Paredes de Coura e da EPRAMI, numa iniciativa com a Assembleia Municipal e com a Câmara Municipal para 

uma comemoração representativa, com todas as pessoas, dos 50 anos do 25 de Abril, nomeadamente das 

crianças e dos jovens.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  -  

Haverá uma sessão solene comemorativa jovem, em que participarão os alunos do Agrupamento de Escolas e da 

EPRAMI. Serão os próprios jovens a constituir a mesa e a discutir o futuro de Paredes de Coura, no âmbito da 

liberdade, através de grupos, não de partidos políticos, pois a assembleia de jovens não deverá ser partidarizada. 

Representarão grupos com diferentes perspetivas e serão as professoras Maria do Céu Martins, Helena 

Cerqueira e Isabel Policarpo a trabalhar esta atividade.  ----------------------------------------------------------------------------  

As datas ainda não estão fechadas, à exceção da sessão solene, que está agendada para o dia 25 de abril.  --------  

No Arquivo Municipal haverá uma exposição denominada “Linha do Tempo”, coordenada pela Dra. Fátima 

Cabodeira, e que se prevê que seja inaugurada no início da semana do dia 25 de abril.  ----------------------------------  
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Tal como aconteceu na comemoração dos quarenta anos, será produzido um documento digital a disponibilizar 

online com testemunhos sobre o 25 de Abril. Há um conjunto de testemunhos que serão indicados pela 

Assembleia e pela Câmara, mas haverá também outros que serão indicados pelos próprios jovens, sobretudo os 

jovens, ficando alunos da EPRAMI responsáveis pela gravação em vídeo das referidas entrevistas, considerando 

que a escola profissional dispõe de recursos suficientes para que o trabalho possa ser feito com qualidade. ------  

Haverá também o 25 de Abril através de desenhos das crianças da educação pré-escolar e do primeiro ciclo do 

ensino básico. Será, portanto, o Agrupamento com as IPSS a solicitar às crianças desenhos sobre o 25 de Abril, 

cujo tema será trabalhado nas salas do pré-escolar e do primeiro ciclo, através das professoras Deolinda 

Guerreiro e Celeste Ferreira. Estes desenhos serão o suporte para um mural, cuja localização ainda não foi 

decidida. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Agrupamento de Escolas preparará um evento histórico sobre a encenação teatral do 25 de Abril, uma festa 

popular das comemorações que decorrerá, certamente, na tarde do dia 25 de abril, no centro da vila. A 

encenação ficou a cargo do Agrupamento de Escolas e da EPRAMI. ------------------------------------------------------------  

Haverá também um concerto do Coura Voce e do Coro Sénior, espetáculo que será concebido pelo maestro 

Vítor Lima, com a colaboração de Joana Rodrigues.  ---------------------------------------------------------------------------------  

As associações do concelho irão também participar, através da leitura de poemas a selecionar pelo grupo de 

português do Agrupamento de Escolas em colaboração com o grupo de trabalho da Assembleia Municipal do 

qual faz parte a Vereadora Maria José Lopes.------------------------------------------------------------------------------------------  

Um outro evento é o “25 de Abril como vivência de rua”, ou seja, com a decoração da rua principal da vila e com 

a participação das IPSS, de forma a que os idosos também contribuam ativamente nas comemorações. -----------  

Será ainda criado um logótipo dos 50 anos do 25 de Abril. ------------------------------------------------------------------------  

Em síntese, é uma agenda ainda em construção, cujas atividades foram pensadas pelo grupo de trabalho desta 

Assembleia Municipal e que tem a representação dos três grupos municipais. Certamente que será uma semana 

cheia de atividades onde se pretende que toda a população participe.  -------------------------------------------------------  

Assim, sendo ainda uma agenda em aberto, propõe-se que tomem conhecimento deste conjunto de atividades.  

APRESENTAÇÃO DE ASSUNTOS RELEVANTES, VOTOS E MOÇÕES 

Ponto n.º 2 – Apresentação de assuntos relevantes para o Município e a emissão de votos e moções. -----------  

INTERVENÇÕES POLÍTICAS PELOS GRUPOS MUNICIPAIS 

Ponto n.º 3 – Interpelações ao presidente da Câmara Municipal. --------------------------------------------------------------  

Manuel Monteiro – PS: “A intervenção que desejamos fazer tem a ver com os dois anos de mandato que 

levamos nesta legislatura e que importa, de alguma maneira, fazer um balanço. E, também, se for possível, é 

sempre desejável fazer alguma projeção do futuro. E neste balanço podemos dizer que o executivo do Partido 

Socialista pode apresentar trabalho feito. Aliás, não era de esperar que assim não fosse, pois que para isso foram 

eleitos e também a oposição foi eleita exatamente para, nesse contexto, dar o seu contributo. -----------------------  
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Desde logo, gostávamos de realçar que foi concluído e foi realizado aquilo que este concelho ambicionava há 

décadas. A ligação ao exterior, neste caso a ligação à A3, uma ligação mais rápida ao mundo, se quisermos. 

Sempre soubemos que o desafio da ligação ao exterior é um desafio que nos leva a sair mais depressa. Ou seja, 

também devemos ter sempre presente que a ideia da fixação é uma ideia que joga com esta ideia de saída e de 

sairmos mais depressa. No domínio da fixação também temos resultados para apresentar, desde logo, por aquilo 

que é emblemático. Do ponto de vista da atração de empresas que é a fábrica de vacinas da Zendal. A fábrica é 

um ex-libris, digamos, da atração empresarial, mas é também um pivô de toda a atração empresarial que o 

executivo do Partido Socialista tem conseguido fazer. O executivo continua a não estar parado, projeta já, e 

bem, uma terceira localização industrial. A zona industrial de Linhares. Que, como toda a gente percebe neste 

momento, ficará extraordinária e estrategicamente bem localizada. A par disso, não deixa de ter presente que é 

importante continuar a investir na melhoria das infraestruturas de localização empresarial, como é o caso da 

primeira zona industrial do concelho, a zona industrial de Castanheira e que tem presente como projeto a 

ligação também à A3. Portanto, é um domínio em que não se pode estar parado, porque o mundo de hoje é um 

mundo de oportunidades, mas também é um mundo muito concorrencial, onde aqueles que têm maior 

capacidade de trabalho e de resolução de problemas estarão naturalmente à frente. E para estarmos à frente 

temos de investir em todas as outras áreas. O executivo tem investido, aliás, como marca d'água desta 

governação socialista de há muitos anos de que a melhoria sistemática permanente e consequente, já agora, das 

infraestruturas educativas do concelho. Estruturas que são necessariamente um instrumento e um recurso para 

as quais não podemos deixar de olhar e nos quais temos que permanentemente investir. ------------------------------  

A remodelação da Escola Básica de Paredes de Coura que já leva praticamente 20 anos de existência, mas que 

por conceção estrutural, pelas novas dinâmicas educativas e pela própria utilização que a vai degradando teria 

algumas necessidades de renovação e remodelação. Também nesse domínio está praticamente concluída a 

intervenção e no domínio educativo. Estamos cientes de que continuamos a investir e que é tão importante para 

as nossas crianças e para as nossas famílias e necessariamente para o futuro da população e do concelho de 

Paredes de Coura. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

No domínio cultural, mais uma vertente em que o executivo também tem pautado a sua intervenção, foi, 

recentemente, inaugurado como centro literário “A Casa Grande de Romarigães”. Um ex-libris do concelho em 

termos patrimoniais e mais em termos literários, que evoca o grande romancista Aquilino Ribeiro. Com esta obra 

de reconhecimento nacional, que é A Casa Grande de Romarigães, um famoso romance, que aproveito para 

dizer que quem não leu que leia que é um retrato fiel daquilo que é o concelho, mas sobretudo aquilo que o 

concelho de Paredes de Coura foi em termos agrícolas e em termos da vivência no mundo rural.  --------------------  

Necessariamente falar-vos e teria de falar durante muito tempo sobre toda a programação cultural, ainda hoje 

estamos a perder um espetáculo de dança contemporânea “Amar Amália”, que infelizmente, coincide com a 

nossa Assembleia Municipal. É um exemplo daquilo que é a programação cultural do município, que está na 

linha da frente e sendo um espetáculo recente, chega ao Portugal profundo, chamemos-lhe assim, graças 

também à dinâmica e à atenção do nosso Executivo.  -------------------------------------------------------------------------------  
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Dizermos também que temos como marca de água de não deixamos ninguém para trás. Não gostamos e não 

queremos deixar ninguém para trás e, nesse sentido, temos sempre estado na linha da frente, do apoio à 

população que tem sentido dificuldades, quer seja no tempo da pandemia quer seja neste momento de crise 

inflacionista que passa por aliviar as maiores dificuldades das famílias e das pessoas que têm menos recursos. --  

Naturalmente, também evocar aqui uma dinâmica e um trabalho intenso, aturado, por vezes, lento, por vezes a 

saltar muitos obstáculos que tive o privilégio de acompanhar tecnicamente. A intervenção no domínio da 

habitação. Temos sempre dito e temos ouvido ao executivo que sem emprego, sem habitação, sem uma política 

cultural, sem bons recursos educativos não conseguiremos fixar população e a habitação é, neste domínio, um 

elemento essencial. Relembro aqui o arranque previsto para breve do primeiro lote de apartamentos a custos 

controlados e um segundo momento, a intervenção na Nogueira com habitação, que permitirá a integração, 

digamos, social alargada de muita população.  ----------------------------------------------------------------------------------------  

Para terminar relembro um indicador recente relativo ao desemprego. A maior redução da percentagem de 

desemprego entre os concelhos da região norte está em Paredes de Coura. Isto, por si só, é um elemento que 

nos deverá encher de satisfação, porque sabemos que, com isso, beneficiam as famílias e as pessoas de Paredes 

de Coura, beneficia o concelho e, naturalmente, é mérito de quem cria emprego, é mérito de muitos 

empresários, é mérito também de quem, de forma ágil, eficaz e persistente, cria condições para que esses 

empresários possam criar emprego e satisfazer as necessidades da população courense e um concelho melhor. 

 

José Augusto Sousa (PPD-PSD/CDS-PP): O principal motivo da minha intervenção tem a ver com o facto de 

estarmos a realizar mais uma sessão descentralizada. Mais uma proposta que venceu por parte do PSD e de que 

é preciso notar que, às vezes, as nossas propostas são ouvidas. Porém, falta, ainda, ouvir a proposta da 

descentralização das reuniões de Câmara e, mais uma vez, não posso deixar de voltar a focar o assunto de abrir 

as sessões da Assembleia da Municipal ao público por transmissão em direto.  ---------------------------------------------  

Agora, acima de tudo, quero dar os parabéns a Parada e dar os parabéns às nossas freguesias, porque todas têm 

condições para realizar sessões da Assembleia Municipal e todas, por maioria de razão, têm condições para fazer 

uma reunião da Câmara Municipal. -------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Nestes termos, esta proposta do PSD pretende recordar que as reuniões de Câmara podem, também, ser 

realizadas nas freguesias.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Aproveito a boleia do sr. porta-voz do Partido Socialista sobre os dois anos de mandato e sobre o que é essencial 

para Paredes de Coura, para dizer onde estamos de comum acordo e onde achamos que se podia ter feito de 

maneira diferente.  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Assim, estamos de comum acordo na política da educação, estamos de comum acordo na política cultural e 

estamos, como sempre estivemos, ao contrário do Partido Socialista, de comum acordo na promoção da 

captação de empresas e no princípio que é o aproveitamento da atividade privada para criar empregos onde, no 

essencial, estão os maiores fundamentos para melhorar as condições de vida e, consequentemente, melhorar o 

desenvolvimento. E entendemos que, onde mais pode ser feito é no apoio às pessoas, no apoio às empresas, na 
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política fiscal, na política educativa. E, nesta sessão, vamos votar um protocolo que o PSD sempre tem 

defendido, desde há muito tempo e onde achamos ser possível e desejável fazer mais, ou seja, no apoio ao 

investimento, às pequenas e médias empresas e às pessoas. ---------------------------------------------------------------------  

 

Presidente da Câmara: Não esquecer que a Câmara e a Assembleia são dois órgãos distintos, a Assembleia 

Municipal é um espaço de referência da democracia onde são discutidos os assuntos que mais interessam ao 

desenvolvimento da nossa terra e a Câmara é um órgão executivo.  ------------------------------------------------------------  

Relativamente à observação do PSD, estamos prontos para fazer sempre mais e na qualidade de pessoas 

humildes também reconhecemos a nossa capacidade para procurar fazer sempre mais. Procuraremos também 

responder a estes apelos que não acho que sejam críticas, mas diria, estímulos para ultrapassar os limites. E 

estaremos cá porque, tanto nós, como todos os partidos aqui representados, apesar das nossas divergências e 

diferenças, o que queremos é o melhor para a nossa terra e é nesse sentido que lutamos todos os dias.  ----------  

ORDEM DO DIA 

INFORMAÇÃO ESCRITA DA ATIVIDADE DO MUNICIPIO 

Ponto n.º 1 – Apreciação da informação escrita do Presidente da Câmara acerca da atividade do Município, 

bem como da sua situação financeira, nos termos da alínea c), nº 2, art.º 25º, da Lei nº75/2013, de 12 de 

setembro. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Presidente da Câmara: Hoje li uma notícia de uma pessoa do PS com responsabilidade, o Presidente da 

Associação Nacional de Municípios Portugueses e para além disso, muitos autarcas, alguns do PS e outros do 

PSD, que defendem o fim do limite do endividamento das câmaras, o que acho um disparate. Obviamente que 

não podemos ficar obcecados pelo combate à dívida, mas, entretanto, a dívida portuguesa diminuiu e 

representa, atualmente 106% do PIB enquanto em Espanha está em 115%. E o que costumo dizer é que parece 

que governamos com uma ideologia mais de direita e o PSD governa com uma ideologia mais de esquerda, visto 

que propõe, continuamente, medidas que nós também gostaríamos de executar. Contudo, continuo a entender 

que não devemos fragilizar a receita, já que sem receita não teremos capacidade de escolher o nosso futuro. De 

forma simples e muitas vezes não só, as pessoas sabem que, se não tiverem carteira, a vida é mais difícil e não 

adianta nada mandar vir coisas, porque a fatura a pagar virá no futuro. -------------------------------------------------------   

Quanto à situação financeira da Câmara Municipal, obviamente que temos de estar preparados, porque acredito 

o que possa acontecer e se a situação se agudizar, também estaremos prontos para ajudar as famílias. ------------  

No entanto, não escondemos que preferimos investir na criação de emprego em vez de ter de atuar no lado da 

ação social. E um trabalho que temos de fazer é trazer para Paredes de Coura mais empresas que criem 

competição e é graças a essa competição que os salários têm vindo a aumentar, provavelmente não ao nível do 

que todos gostariam, mas será a captação de mais empresas para Paredes de Coura que levará ao aumento dos 

salários. Obviamente que a competição não poderá ser desenfreada e é por isso que na semana passada 
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entregámos 16 diplomas a um conjunto de jovens de Paredes de Coura com a idade média de trinta e três anos, 

que terminou a formação com êxito num curso de soldadura especializada, denominada soldadura TIG. Alguns 

desses jovens já conseguiram melhorar o seu salário tendo em conta que nesta especialização os salários são 

superiores e, entretanto, outros também já foram contratados por outra empresa. E, portanto, é apostando na 

formação que se melhora a vida das pessoas, sendo este um trabalho que também temos de fazer. ----------------  

Poderão perguntar se a Câmara tem uma situação financeira boa, considerando que vai contrair um empréstimo 

para a rede viária. Porque uma coisa é o orçamento e a capacidade de endividamento, que, no caso de Paredes 

de Coura, eu diria que é bastante ampla, mas outra coisa são as contingências, os constrangimentos, os coletes 

de força, as regras orçamentais que são impostas às câmaras, que por vezes até são excessivas, porém, todos 

sabemos que há administrações camarárias muito criativas e, por vezes, ultrapassam esses condicionalismos.  --  

É por isso que dizemos, muitas vezes, que as autarquias estão sujeitas, em termos orçamentais, a muitos 

espartilhos, a muitos constrangimentos e, por vezes, também me queixo deles, mas também prefiro que assim 

seja, por forma a evitar que, de um momento para o outro, se fragilize o trabalho de consolidação das contas 

que temos vindo a fazer na Câmara de Paredes de Coura.  ------------------------------------------------------------------------  

No entanto, entendo que, mesmo no caso em que o PSD propõe medidas, também acredito que queira proteger 

as boas contas públicas.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Fazendo um elogio em causa própria, acho que estamos a fazer um bom trabalho. ---------------------------------------  

 

José Augusto Sousa (PPD-PSD/CDS-PP): Como estamos no ponto da atividade do município, é tradição, nesta 

altura e porque o merecem, apresentarmos um voto de louvor às diversas atividades que ocorreram durante o 

verão. Por isso, não gostaria de deixar passar a oportunidade de agradecer a todas as entidades que estiveram 

envolvidas nas atividades promovidas pelo município, que foram muitas e muito bem-sucedidas e, assim, a 

todos eles, os meus parabéns e louvor ao seu empenho.  -------------------------------------------------------------------------  

Gostaria apenas de corrigir o senhor Presidente da Câmara sobre a percentagem da dívida do PIB. A taxa não é a 

que referiu, essa é a previsão do Governo para o final do ano. E sobre essa matéria, haveria muito a dizer, e eu 

sinto-me na obrigação de dizer que o peso nesta altura é de 112%, não quer isto dizer que o valor absoluto da 

dívida esteja a diminuir, não, está a aumentar. É um fator crítico da economia portuguesa, tendo em conta que 

as taxas médias de financiamento da República têm aumentado e isso vai, a pouco e pouco, criando uma 

pressão no défice da República Portuguesa. E, se continuar, poderemos vir a ter, mais uma vez, problemas de 

dívida.  ---  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

A segunda questão tem a ver com o peso da dívida no PIB, que tem diminuído, mas em termos reais, não tem 

diminuído, porque em cenários de inflação, como aquele que vivemos, o crescimento absoluto do PIB não 

corresponde a um crescimento real do PIB. E, só para termos uma noção das diferenças, o crescimento absoluto 

do PIB anda à volta de 6,7% e o crescimento real do PIB anda abaixo de 2,5%. Quer isto dizer que, o aumento 

absoluto da dívida, se fosse pela percentagem real do PIB, o valor da dívida estava a subir. Apesar de tudo, para 
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as instâncias internacionais é melhor termos o peso da dívida, mesmo nestas circunstâncias, a baixar do que a 

subir e que é um sinal positivo para o país.  --------------------------------------------------------------------------------------------  

Sobre o endividamento da Câmara de Paredes de Coura, o PSD nunca votou contra, votou sempre a favor do 

endividamento que se destinava às questões essenciais do desenvolvimento de Paredes de Coura. Votou sempre 

a favor para a distribuição de água, para o saneamento, para a remodelação das escolas, para a via de ligação à 

A3. O grupo municipal do PSD votou sempre a favor. -------------------------------------------------------------------------------  

CONTRATO PROGRAMA COM A ADEMINHO 

Ponto nº 02: Apreciação, discussão e votação da proposta de celebração de contrato programa com a 

ADEMINHO.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Presidente da Câmara: A ADEMINHO, há cerca de ano e meio, apresentou uma candidatura no âmbito do PRR 

(Plano de Recuperação e Resiliência) para a criação de um Centro Tecnológico Especializado (CTE) ligado à 

indústria. Concorreram muitas autarquias, escolas profissionais públicas e privadas, como foi o caso da 

ADEMINHO e logo nos primeiros resultados, Paredes de Coura e Monção, à exceção de Melgaço, obtiveram 

sucesso. Paredes de Coura foi contemplada, com um apoio no valor de mais de um milhão e seiscentos mil 

euros, o que vai permitir a construção de um Centro Tecnológico Especializado (CTE), espaço altamente 

especializado, ligado à indústria, apetrechado com robótica, impressoras 3D, máquinas CNC (controlo numérico 

computadorizado), permitindo aos alunos da EPRAMI uma formação inovadora com tecnologia de ponta. --------  

Foi necessário encontrar um espaço, pela exiguidade das salas da EPRAMI, tendo para o efeito sido considerado 

um edifício do Sporting Clube Courense, sito no largo 5 de Outubro, já em estado avançado de degradação e que 

será adaptado a CTE. Para o efeito foi elaborado um contrato de cedência do direito de superfície mediante a 

renda mensal no valor de seiscentos euros sendo que, para a requalificação total do espaço, será investida uma 

verba que ronda os quatrocentos mil euros. -------------------------------------------------------------------------------------------  

E será neste espaço que os alunos de Paredes de Coura, jovens e adultos e/ou trabalhadores das fábricas de 

Paredes de Coura que queiram instruir-se em áreas altamente qualificadas receberão formação, tendo em conta 

que são oferecidos cursos práticos que irão colmatar rapidamente necessidades das empresas, em termos de 

mão-de-obra muito qualificada. Será neste contexto que será criado, de certo modo, um ambiente de 

“escola/fábrica” acostumando os alunos para o mercado de trabalho. ---------------------------------------------------------  

Apesar do financiamento comunitário, a criação deste CTE vai implicar um acréscimo de despesa à EPRAMI, 

tendo em conta a falta de meios e de receitas próprias para suportar essas despesas. Assim, foi delineado, pelos 

nossos serviços jurídicos, um modelo de contrato programa para atribuição desse apoio, que também serviu de 

base ao documento que a Câmara Municipal de Monção aprovou na sua reunião, com algumas adaptações, 

tendo em conta que o município de Monção prevê gastar mais dinheiro na obra.  -----------------------------------------  

Para o edifício de Paredes de Coura prevê-se gastar uma verba que ronda os quatrocentos a quinhentos mil 

euros, sendo que o aviso impõe que do valor total do apoio só poderão ser gastos 20% para a obra, ou seja, 340 
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mil euros. Outro pormenor e levando em conta que a EPRAMI é uma entidade privada, o IVA é mais uma 

despesa pois que, não é dedutível. Está-se a trabalhar no sentido de o Governo autorizar que este imposto não 

seja um encargo para os candidatos a estes centros tecnológicos, mas é uma questão que ainda não está 

resolvida. Isto é, ou melhor, de forma simples, a EPRAMI não tem capacidade financeira nem folga para suportar 

os custos acrescidos que um centro tecnológico desta natureza implica. E, por isso, é que pretendemos outorgar 

este contrato programa, pois é urgente que a obra não sofra demoras nem constrangimentos mais profundos 

que possam atrasar a sua realização, até porque o prazo para o termo da obra é em junho de 2026.  ---------------  

Desta forma, é este contrato programa que é submetido a esta Assembleia que agradecia que todos os 

presentes votassem favoravelmente, até porque será uma obra muito importante para Paredes de Coura e onde 

os alunos e os trabalhadores de Paredes de Coura poderão obter formação num contexto mais aproximado ao 

ambiente industrial.  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

O tipo de equipamento a adquirir é o que consta da candidatura e antes enunciado. Se quiserem informações 

mais detalhadas, e se tiverem projetos e contributos que queiram apresentar, nós agradecemos. -------------------  

 

José Augusto Sousa PPD/PSD-CDS/PP: O grupo municipal do PSD/CDS que, desde há muitos anos, vem a 

defender que as escolas profissionais devem ter um pendor claramente mais prático. Cursos adequados ao 

mercado de trabalho e, neste caso, adequados às empresas. E, portanto, as pessoas que me acompanham nesta 

Assembleia Municipal, há mais tempo, sabem das várias vezes que o PSD, ou em nome do PSD, se tem alertado 

para esta questão. Evidentemente que o PSD também se regozija pelo facto de estarmos a avançar nesse 

sentido e, embora tenha demorado muito tempo, se atinja esse objetivo. As escolas profissionais são 

extremamente importantes. Em Portugal, o ensino profissional não tem o peso de outros países europeus e de 

outros países mais avançados. No caso de Paredes de Coura, levanta questões mais críticas, dado que a nossa 

população em idade escolar vai levantar problemas para justificar duas unidades, a não ser que a taxa de 

natalidade e a taxa de captação de jovens em idade reprodutiva venha a aumentar significativamente. E esse 

tem de ser um objetivo dos próximos executivos municipais, para podermos manter os serviços que ainda temos 

e não corrermos o risco do que acontecia na minha idade, quando só havia ensino até ao nono ano e meia dúzia 

de anos antes, nem isso. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  -   

Portanto, nós não podemos voltar a esse tempo e tudo temos de fazer, incluindo promover a natalidade e 

promover a captação de pessoas para morarem em Paredes de Coura, para que se consiga atingir esse objetivo.    

O grupo municipal do PPD-PSD/CDS-PP, com as necessárias adaptações e que passarei a ler, repete o que o sr. 

Vereador Venâncio Fernandes fez na reunião da Câmara Municipal e que fica já como a declaração de voto: “É 

indiscutível a importância de qualquer estabelecimento de ensino profissional no combate ao insucesso e 

desistência de muitos jovens do ensino secundário por não se reverem nem na forma nem nos conteúdos que 

lhes são administrados. A EPRAMI é um exemplo dessa importância e Paredes de Coura deve orgulhar-se de 

possuir um estabelecimento com estas características. À semelhança do que o PSD tem defendido no concelho, 

subscreve a necessidade de instalações de qualidade e tecnicamente apetrechadas com equipamentos de alta 
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tecnologia atualizada e direcionada para o mundo do trabalho da investigação, dotando desta forma o mercado 

de mão de obra qualificada e preparada no binómio escola/emprego e vice-versa. É assim que tem acontecido 

nos países desenvolvidos e em várias zonas do nosso país, com uma ligação próxima ao mundo trabalho 

efetuado por universidades e politécnicos e por escolas profissionais. A decisão que hoje tomamos, a de aprovar 

o contrato programa, e que permitirá a criação de um centro tecnológico especializado, será um primeiro passo 

para Paredes de Coura se posicionar em condições de, através da capacidade de formação na diversidade de 

áreas, cativar investimento que permita empregos qualificados e bem remunerados. Obviamente que não sendo 

um concelho de muitos recursos, o investimento que terá de suportar no apoio às modificações que pretende 

operar exige ponderação e cuidados redobrados.  -----------------------------------------------------------------------------------  

Devemos procurar garantir a sustentabilidade e o retorno do esforço de investimento a efetuar que, pela razão 

de escasso recurso, será subtraído a outras áreas do concelho cuja necessidade de investimento não é de 

somenos importância, nomeadamente o investimento tão necessário nas freguesias, o que também contribuiria 

para melhorar o dia a dia da nossa população. Quem decide tem de fazer opções. E esta tem o nosso parecer 

favorável. Mas não deixamos de nos preocupar e estar atentos ao desenrolar do processo, procurando assegurar 

o seu sucesso. Começa por ser importante assegurar que, em caso de dificuldades, o património dessa 

instituição será integrado no património do município. Penso que isso está assegurado no próprio protocolo que 

existe de constituição da EPRAMI. Exige também um levantamento rigoroso e objetivo da existência de 

condições de sustentabilidade após intervenções previstas. Um rácio de eficácia e eficiência entre formandos e 

formandos e formadores, medidas que procurem assegurar o regular fluxo de formandos nos anos vindouros 

com medidas complementares na área dos transportes e especialmente na habitação. Procurar assegurar o 

máximo de autonomia na criação de novos cursos e novas áreas de acordo com as necessidades que venham a 

existir no mercado, sem necessidade de depender da boa vontade do Estado central. É importante que as 

administrações prestem informação e contas à comunidade através de relatórios de administração de 

resultados, assim como da apresentação atempada, objetiva e clara dos planos de formação e que nestes planos 

sejam incluídas medidas que visem premiar o mérito e os objetivos da melhoria dos diversos rácios. ----------------  

A proposta de celebração de contrato programa com a ADEMINHO, depois de submetida à votação, foi 

aprovada, por unanimidade. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

No termo desta votação, foi deliberado, por unanimidade, aprovar esta parte da ata em minuta. -----------------  

ALTERAÇÃO MODIFICATIVA AOS DOCUMENTOS PREVISIONAIS 

Ponto nº 03 - Apreciação, discussão e votação da proposta da Câmara Municipal de alteração modificativa aos 

documentos previsionais de 2021/2025 da Câmara Municipal: -----------------------------------------------------------------  

Presidente da Câmara: Tem a ver, sobretudo com o aumento da energia, dos combustíveis e também o 

acréscimo da rede viária que implicaram alterações orçamentais e que temos de submeter à apreciação, 

discussão e votação, desta Assembleia. --------------------------------------------------------------------------------------------------  
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A proposta de alteração modificativa aos documentos previsionais de 2021/2025 da Câmara Municipal, depois 

de submetida à votação, foi aprovada, por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------  

No termo desta votação, foi deliberado, por unanimidade, aprovar esta parte da ata em minuta. -----------------  

AUTORIZAÇÃO PRÉVIA PARA ASSUNÇÃO DE COMPROMISSOS PLURIANUAIS 

Ponto nº 04: - Apreciação, discussão e votação da proposta de autorização prévia da Assembleia Municipal 

para a assunção dos compromissos plurianuais decorrentes da realização de intervenções na rede viária 

municipal.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Presidente da Câmara: como não vai ser possível concluir os investimentos que vão ser feitos na rede viária no 

corrente ano, ou seja, os pagamentos vão ultrapassar o ano em que os compromissos são assumidos, ficam 

sujeitos à autorização prévia da assembleia para a respetiva autorização na assunção da despesa. -------------------  

 

José Augusto Sousa PPD/PSD-CDS/PP: disse que o grupo municipal do PPD-PSD/CDS-PP vota a favor com a 

esperança de que as obras constantes da listagem não voltem a aparecer nos planos de atividades. ----------------  

 

A proposta de autorização prévia da Assembleia Municipal para a assunção dos compromissos plurianuais da 

Câmara Municipal, depois de submetida à votação, foi aprovada, por unanimidade. -----------------------------------  

No termo desta votação, foi deliberado, por unanimidade, aprovar esta parte da ata em minuta. -----------------  

 

COMISSÃO DE PROTEÇÃO DE CRIANÇAS E JOVENS EM RISCO 

Ponto nº 05: - Designação de dois cidadãos eleitores para integrarem a Comissão de Proteção de Crianças e 

Jovens em Risco (CPCJ), nos termos da alínea l), artigo 17º da Lei n.º 147/99, de 01 de setembro, conjugada 

com a alínea l) do artigo 2º, da Portaria n.º 1226-EI/2000, de 30 de dezembro, na sua redação atual. ----------  

 

Pelo grupo municipal do PS foi apresentada a proposta para integrarem a Comissão de Proteção de Crianças e 

Jovens em Risco (CPCJ), dos membros desta Assembleia Municipal: Manuel Pinheiro Monteiro e Filipe 

Alexandre Barbosa Ferreira.----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

José Augusto Sousa - PPD/PSD-CDS/PP: Disse que o grupo municipal do PPD-PSD/CDS-PP não iria propor 

nenhum nome, no entanto, considerou que a atividade da CPCJ é uma atividade de excecional importância. É 

uma área onde, em conjunto com a escola e particularmente com a escola há um caminho ainda grande a 

percorrer, no sentido de não só as crianças em risco poderem ser mais ajudadas na sua integração, como 

também as crianças com algumas dificuldades do ponto de vista das suas capacidades motoras, físicas e mentais.  
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Disse entender que as pessoas que irão ser eleitas, em conjunto com as que já foram e que também fazem parte 

do conselho de escola, sabem que há um trabalho que têm de ter para aumentar a capacidade de integração de 

todos os jovens em Paredes de Coura.  --------------------------------------------------------------------------------------------------  

Disse esperar que não se repita, como se repetiu no passado, alguns jovens terem de sair de Paredes de Coura 

para frequentarem outras escolas, para que pudessem ter maior atenção.  --------------------------------------------------  

Que não é uma responsabilidade exclusiva da Câmara, mas uma responsabilidade de todos. Mas também é da 

Câmara e quando o sr. porta-voz do PS, de início, dizia que não deixam ninguém para trás, é preciso que isso 

corresponda de facto e totalmente à verdade. E esse trabalho tem de começar de novo a ser feito e todos nós, 

com as responsabilidades que temos, temos de fazer tudo para melhorar essa situação. E, portanto, é esse apelo 

que faço às pessoas que vierem a ser eleitas, às pessoas que estão no Conselho Municipal de Educação e aos 

representantes dos órgãos autárquicos.  ------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Foram eleitos por escrutínio secreto: Manuel Pinheiro Monteiro e Filipe Alexandre Barbosa Ferreira com 31 

votos sim. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Não houve votos em branco. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 
Presidente da Assembleia: disse que a votação da Assembleia, por unanimidade, reflete um voto de confiança 

nos novos comissários. Neste sentido, desejou sucesso aos comissários eleitos nesta nova missão, que vai exigir 

compromisso e muita disponibilidade. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

LISTAGEM DE COMPROMISSOS PLURIANUAIS ASSUMIDOS  

Ponto nº 03 – Tomar conhecimento da listagem de compromissos plurianuais assumidos até 31-03-2023, no 

âmbito da autorização genérica da Assembleia Municipal de 21-12-2022, em cumprimento do estipulado na 

alínea c) do art.º 6.º da Lei nº 8/2012, de 21 de fevereiro.------------------------------------------------------------------------  

A Assembleia Municipal tomou conhecimento. --------------------------------------------------------------------------------------  

INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 

Ponto nº10 - Intervenção do público. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

Não houve intervenções. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

ENCERRAMENTO 

--------- E nada mais havendo a tratar foi encerrada a sessão pelo Presidente da Assembleia Municipal, pelo que 

de tudo, para constar, se lavrou a presente ata que depois de lida e aprovada vai ser assinada pelo presidente e 

pelas secretárias. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  


